

**KHAZANAH HUMOR GUS DUR: ANALISIS AKAR HISTORIS**

**HUMOR GUS DUR SEBAGAI SARANA DEMOKRATISASI**

**SKRIPSI**

Diajukan Untuk Memenuhi Syarat Memperoleh Gelar

Sarjana Dalam Program Strata Satu (S1)

Pada Jurusan Sejarah Peradaban Islam (SPI)



Oleh :

Nurul Qomariyah

NIM : A02216040

FAKULTAS ADAB DAN HUMANIORA

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL

SURABAYA

2021

## LEMBAR PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Nurul Qomariyah  
NIM : A02216040  
Prodi : Sejarah Peradaban Islam  
Fakultas : Adab dan Humaniora

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa SKRIPSI ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya. Jika ternyata di kemudian hari skripsi ini terbukti bukan hasil karya saya sendiri, saya bersedia mendapatkan sanksi berupa pembatalan gelar kesarjanaan yang saya peroleh.

Surabaya, 23 Januari 2020

Saya yang menyatakan

The image shows a handwritten signature in black ink over a yellow stamp. The stamp contains the text 'NURUL QOMARIYAH', 'A02216040', '6000', and 'ESKAM/ST/2019/1055'. Below the stamp, the name 'Nurul Qomariyah' is printed in black.

A02216040

**LEMBAR PERSETUJUAN PEMBIMBING**

Skripsi ini telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 26 Januari 2021

Oleh

Pembimbing



Dr. H. Mohammad Khodafi, M.Si

NIP. 197211292000031001

## PENGESAHAN TIM PENGUJI

Skripsi atas nama Nurul Qomariyah (A02216040) telah diuji oleh Tim Penguji dan dinyatakan Lulus pada tanggal 11 Februari 2021

Penguji I



Dr. H. Mohammad Khodafi, M.Si.

NIP. 197211292000031001

Penguji II



Nur Mukhlis Zakariya, M.Ag.

NIP. 197303012006041002

Penguji III



Dr. Imani Ibnu Hajar, M.Ag.

NIP.196808062000031003

Penguji IV



Dwi Sasanto, M.A.

NIP. 197712212005011003

Mengetahui,

Dekan Fakultas Adab dan Humaniora UIN Sunan Ampel Surabaya



Agus Aditoni, M.Ag.

196210021992031001



**KEMENTERIAN AGAMA**  
**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**  
**PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: [perpus@uinsby.ac.id](mailto:perpus@uinsby.ac.id)

---

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Nurul Qomariyah  
NIM : A02216040  
Fakultas/Jurusan : Adab & Humaniora/ Sejarah Peradaban Islam  
E-mail address : nurumaq@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi     Tesis     Desertasi     Lain-lain (.....)

yang berjudul :

**KHAZANAH HUMOR GUS DUR: ANALISIS HISTORIS HUMOR GUS DUR**

**SEBAGAI SARANA DEMOKRATISASI**

---

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 25 Agustus 2020

Penulis

(Nurul Qomariyah)

*nama terang dan tanda tangan*





















memahami emosi orang yang diajaknya bicara. Dan diharapkan alternatif seperti inilah yang akan terus berkembang.

Dari berbagai uraian tentang Gus Dur di ataslah, yang membuat penulis tertarik meneliti bagaimana Gus Dur berhumor, dikarenakan keunikannya yang jarang atau barangkali bisa dibilang satu-satunya pemimpin yang mampu mereduksi ketegangan publik lewat gaya-gaya humornya. Dari banyaknya penelitian yang bertemakan Gus Dur sebelumnya, mulai dari pemikiran-pemikirannya sampai keterlibatannya dalam berbagai macam usaha mengupayakan apapun yang beliau yakini, yang keseluruhannya sangat konsisten teguh dengan apa yang beliau pikirkan. Dengan dipilihnya kajian tentang humor Gus Dur ini, penulis merasa bahwa tema ini jarang sekali dibahas dalam kepenulisan ilmiah sebelumnya. Meskipun ada, kajian sebelumnya hanya membahas satu ranah saja, misal humor sebagai alat komunikasi politik Gus Dur. Akan tetapi disini penulis melihat peluang jika penulisan kajian secara luas lagi yakni mengkombinasikannya dengan upaya demokratisasi Gus Dur yang tak hanya dilihat dari segi politis saja

Mengacu pada gambaran dari humor Gus Dur terkait dengan upaya demokrasi di Indonesia serta dinamikanya saat ini, memunculkan ide bagi penulis untuk memunculkan judul “Khazanah Humor Gus Dur: Analisis Akar Historis Humor Gus Dur Sebagai Sarana Demokratisasi”, sebagai penelitian skripsi.

















Asumsi dasar dari teori ini adalah adanya kekhasan perilaku seseorang sebagai subjek atau individu dalam sistem sosial masyarakatnya. Keunikan atau kekhasan perilaku sosial karena memiliki peran yang berbeda dengan yang lain inilah yang memunculkan analisis peran. Salah satu di antaranya adalah peran kepemimpinan. Dimana Gus Dur dalam konteks ini menyanggah banyak status kepemimpinan yang lintas komunitas.

Sementara itu dalam perspektif Islam istilah Kepemimpinan diartikan sebagai potensi seseorang menjadi publik figur dan bertanggungjawab atas semua yang telah dilakukan. Pemimpin merupakan seseorang yang diharapkan bisa berpengaruh dan teladan bagi orang-orang yang dipimpinnya. Dalam perumusan tentang kepemimpinan ini dijelaskan dalam *Al-Muqaddimah* karya fenomenal karangan Ibnu Khaldun sebagai seorang sosiolog Islam klasik. Menurut Ibnu Khaldun, kepemimpinan (*ar-riyasa*) dan kekuasaan (*al-mulk*) itu berbeda. Kepemimpinan atau seorang pemimpin adalah seseorang yang diikuti orang lain karena sifat-sifat kepemimpinan yang terdapat dalam dirinya, tetapi ia tidak memiliki kemampuan untuk memaksakan kehendaknya kepada mereka.

Sedangkan kekuasaan adalah untuk mendominasi dan memerintah dengan kekerasan. Kekuasaan itu harus berjuang keras untuk menaiki anak tangga demi anak tangga untuk pada akhirnya sampai ke puncaknya, yakni kekuasaan negara. Dalam mendorong seorang penguasa untuk sampai ke puncak itulah diperlukan solidaritas ini. Oleh karena itu, jika Seandainya pemimpin





Semua hal ini dilakukan, agar tidak terjadi perilaku sewenang-wenang di tengah masyarakat. Maka dari itu untuk mencapai semuanya, seorang pemimpin haruslah mempunyai cara untuk merangkul seluruh elemen masyarakat agar terciptanya sebuah kesolidaritasan, yang kemudian Ibnu Khaldun juga cenderung berpendapat bahwa pemimpin itu harus kharismatik:

- a. Perhatiannya diutamakan hanya untuk kesejahteraan masyarakat, seorang pemimpin yang sesungguhnya.
- b. Menganggap sebuah amanah kepemimpinan adalah suatu bentuk pengabdian selaku wakil Tuhan yang kelak akan dimintai pertanggungjawabannya kelak.
- c. Seorang pemimpin haruslah terbuka untuk menerima masukan dari bawahannya.
- d. Sebagai seorang pemimpin, perlu mengetahui apapun informasi sistem kerja yang tengah dikerjakannya serta siapa saja yang ikut membantu pemimpin tersebut.

Melihat berbagai pendapat Ibnu Khaldun tentang kepemimpinan di atas, penulis juga menguatkannya teori tipe kepemimpinan Max Weber, berikut diantara ada 3 kelompok :

- a. Otoritas kharismatik, yaitu kepemimpinan yang berdasarkan pada pengaruh atau kewibawaan yang dimiliki.

- b. Otoritas tradisional, yakni kepemimpinan yang diperoleh dari sistem pewarisan.
- c. Otoritas legal-rasional, adalah kepemimpinan yang dimiliki berdasarkan pangkat, jabatan, dan kemampuan yang dimiliki.

Adapun Kritik terhadap teori peran ini mengacu pada orientasinya dalam membidik individu yang dikaji, diantaranya:

- a. Teori peran tidak dapat berdiri sendiri tanpa bantuan dari teori sosial yang lainnya. Maka dari itu guna mendukung teori peran itu sendiri agar lebih spesifik membidik individu yang dikaji, penulis juga mengkaitkan tentang teori kepemimpinan Islam klasik yang dicetuskan oleh Ibnu Khaldun yang kemudian lebih dikerucutkan lagi oleh Max Weber dengan teori tipe kepemimpinannya.
- b. Orientasi dalam teori peran tentang pengendalian kesan kurang memberikan visi baru tentang realitas perilaku antar pribadi, karena telah lebih ditekankan pada proses dalam diri individu tersebut.
- c. Kesadaran diri obyektif dalam orientasi teori peran dianggap kurang empiris, karena kurang jelas menggambarkan kondisi yang dapat memicu keberadaan kegundahan individu tersebut.

Melihat dari teori yang telah disebutkan di atas, maka Gus Dur memasuki semua kategori otoritas kepemimpinan yang ada. Dilihat dari aspek kharismatik, beliau termasuk kiai yang berwibawa dan berpengaruh besar dalam

perkembangan NU, karena beliau menjabat sebagai Ketua PBNU. Gus Dur adalah cucu dari KH Hasyim Asy'ari (dari pihak ayah) dan KH Bisri Syansuri (dari pihak ibu) yang juga sama-sama pendiri Nahdatul Ulama'(NU). Membuat Gus Dur dapat legitimasi dengan mudah dari warga *Nahdliyin* dalam kepengurusan inti dalam di NU. Pernyataan ini mendukung teori peran tentang Gus Dur dalam klasifikasi kepemimpinan yang memiliki otoritas tradisional. Dari segi otoritas legal-rasional, Gus Dur termasuk orang yang kecerdasannya sangat mengagumkan. Kemampuan cara berpikirnya hingga dapat menciptakan pemikiran ataupun kritik modernis yang inovatif, relevan untuk bangsa. Saking menariknya, hingga saat ini pemikiran Gus Dur masih banyak yang mengkaji ulang. Dari kecermelangan pemikirannya inilah yang mampu membawa Gus Dur menjadi Presiden Negara Kesatuan Republik Indonesia ke 4.

Mengacu pada asumsi kedua teori dan pendekatan yang telah dipaparkan di atas, penulis menjelaskan fenomena humor Gus Dur dalam kaitannya proses dan dinamika demokrasi di Indonesia Bahwasannya untuk mengetahui maupun menganalisis sejarah dari sosok Gus Dur, penulis menggunakan teori peran sebagai acuan untuk membahas sejarah kehidupan KH. Abdurahman Wahid atau Gus Dur. Sedangkan teori humor digunakan penulis untuk membahas sifat humoris yang menjadikan Gus Dur sebagai pribadi yang penuh dengan kelakar dalam setiap komunikasi verbal maupun non verbal (tulisan).

## F. Penelitian Terdahulu

Penelitian tentang KH. Abdurahman Wahid sudah sangat banyak dilakukan, namun terkait dengan perilaku humornya belum begitu banyak, di antaranya adalah ;

1. Skripsi karya Ahmad Syafi'i Karim, Mahasiswa Prodi Filsafat Politik Islam Fakultas Ushuluddin Dan Filsafat UIN Sunan Ampel Surabaya tahun 2014, yang berjudul "Humor Sebagai Alat Komunikasi Politik Gus Dur". Skripsi ini menyimpulkan bagaimana Gus Dur sebagai seorang politikus yang menggunakan Humor sebagai *backing* daripada komunikasi politiknya. Kerap kali politik identik dengan pembahasan baku yang membosankan dan tak jarang menimbulkan suasana menjadi keruh. Akan tetapi Gus Dur dengan gaya komunikasinya yang diselingi humor tersebut berhasil untuk membuat gelak tawa di antara orang yang mendengarkan humornya yang cerdas dan sarat akan makna satire tetapi bersifat membangun tersebut.
2. Skripsi karya Ishfi Raudlatun Nashihah, Mahasiswi Prodi Komunikasi dan Penyiaran Islam Fakultas Dakwah dan Komunikasi UIN Sunan Ampel tahun 2019, yang berjudul "Teknik Dakwah Stand Up Comedy (Kajian *Stand Up Comedy* Sa'diyah Ma'ruf *The Bravest Coward*)". Skripsi ini menjelaskan tentang bagaimana seorang Sa'diyah Ma'ruf sebagai *Stand Up Comedian* yang benar-benar berdakwah sekaligus membuat pandangan berkomedis tidak hanya sebagai sarana hiburan saja tapi komedi juga sebagai alat kritik sosial terhadap berbagai problema yang dianggap sensitif bagi beberapa kalangan

3. Skripsi karya Andyka Miftahul Faridl, Mahasiswa Prodi pendidikan bahasa dan sastra Indonesia Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Sebelas Maret Surakarta tahun 2012, yang berjudul “Implikatur-Implikatur Percakapan dalam Wacana Humor Gus Dur”. Skripsi ini menganalisis Humor Gus Dur menggunakan teori Implikatur (teori Bahasa) yang kemudian ditemukan maksud dari fungsi Humor tersebut.
4. Jurnal karya Adi Bayu Mahadiyan yang berjudul “Humor Politik Sebagai Sarana Demokratisasi Indonesia” tahun 2014. Tulisan ini menyimpulkan perkembangan humor politik di Indonesia memanfaatkan nuansa budaya demokrasi Indonesia. Dengan menyebutkan beberapa tokoh politik yang suka berhumor salah satunya yakni Gus Dur. Kesimpulan yang dapat diambil ialah, humor politik mampu menjadi sarana unjuk rasa dan pendapat, yang dapat dilakukan dalam berbagai derajat demokrasi suatu bangsa.

Dari paparan penelitian terdahulu di atas, penulis mencari celah yang mampu membedakan dari pembahasan sebelumnya. Bahwasannya dari penelitian-penelitian sebelumnya, belum ada pembahasan yang terkait dengan kajian historis humor Gus Dur, dari mana cikal bakal Gus Dur mampu mengutarakan humornya tersebut dan bagaimana kemudian Gus Dur memanfaatkannya sebagai sarana untuk mengisi ruang atau arena demokrasi di Indonesia.

## **G. Metode Penelitian**

Penelitian ini merupakan penelitian literer yaitu suatu penelitian kepustakaan (*Library Research*) yang bersifat kualitatif. Penelitian dengan mencari























bersekolah di SD KRIS Jakarta Pusat. Saat sudah berada di kelas empat, Gus Dur kembali pindah ke sekolah Matraman Perwari hingga lulus.

Di usia yang masih belia, Gus Dur kecil sudah terbiasa membaca apa saja yang ingin ia baca. Didukung oleh sang ayah yang memfasilitasinya dengan semacam perpustakaan pribadi yang penuh dengan buku, surat kabar, majalah dan semacamnya di rumahnya. Saat ayahnya menjabat sebagai menteri agama, banyak sekali para tamunya yang datang mengunjunginya, terlepas dari mana latar belakangnya, dari dalam maupun luar negeri. Tak jarang pula, Gus Dur diminta mengikuti sang ayah dalam berbagai pertemuan maupun agenda kerjanya. Disinilah Gus Dur sangat menikmati dan belajar banyak dari keragaman para tamu yang datang menemui ayahnya. Tak heran, Gus Dur sudah terbiasa mendengarkan bahasa asing yang kemudian ia pelajari. Hingga suatu hari, bertepatan pada Sabtu 18 April 1953, Ayah Gus Dur meninggal dalam kecelakaan mobil yang ditumpanginya saat menuju layatan ke Sumedang Jawa Barat. Saat itu Gus Dur juga turut ikut menemani sang ayah.

Setelah Kiai Wahid Hasyim meninggal dunia. Nyai Solichah menjadi orang tua tunggal, yang mengurus keenam anaknya. Dan pasca wafatnya sang ayah menjadikan Gus Dur bertekad ingin menjadi seperti pribadi ayahnya. Pada tahun 1954, Gus Dur remaja pindah ke Yogyakarta untuk melanjutkan pendidikannya di Sekolah Menengah Ekonomi Pertama (SMEP) dan menetap di salah satu rumah teman karib ayahnya yang juga seorang aktivis penasihat agama Muhammadiyah di Kauman yakni, Kiai Haji Junaidi. Selain bersekolah













Keduanya memanglah sudah memiliki hubungan erat karena sama-sama berasal dari Jawa Timur. Gus Dur menuturkan ia merasa tidak produktif di Tebuireng, oleh karena itu Gus Dur meminta agar Ismid Hadad mau mengangkatnya di lembaga yang sedang ia jalankan. Ismid Hadad menyadari bahwa Gus Dur bukanlah orang yang sembarangan dan tidak cocok jika diangkat menjadi staff biasa. Maka dari itu, Gus Dur pun akhirnya diterima dan diposisikan sebagai konsultan program pendidikan pesantren. Disana Gus Dur fasilitasi tempat tinggal (kamar), sebuah mesin tik, dan juga gaji tetap. Gus Dur menutrkan akan siap membantu Ismid Hadad Dan juga butuh mempunyai *root* disana. Yang kemudian *root* tersebut diartikan sebagai cikal bakal berdirinya pesantren Ciganjur Organisasi dan Ismid Hadad lah yang membantu menggalingi dana pembangunan pesantren tersebut.<sup>46</sup>

Selama di LP3ES, Gus Dur aktif berkeliling pesantren dan madrasah di seluruh Jawa. Karena kesibukannya tersebut, Gus Dur tidak bisa mewujudkan harapannya yang ingin pergi studi ke universitas McGill, Kanada. Pada saat itu, LP3ES didanai oleh lembaga German Neumann Institute. Dikemudian hari lembaga Ford ikut membantu pendanaan LP3ES. Lembaga ini dianggap berprestasi, karena telah menerbitkan jurnal ilmu sosial utama di Indonesia, yakni jurnal *Prisma*. Dan Gus Dur adalah kontributor tetap di dalam daftar penulis jurnal tersebut. Pada tahun 1972, Gus Dur mulai memberikan ceramah dan seminar teratur dengan berkeliling jawa. Dan juga mulai aktif menulis

---

<sup>46</sup> Wijayanto, "Gus Dur, Ismid Hadad dan LP3ES" dalam <http://daulat.co/gus-dur-ismid-hadad-dan-lp3es/> diakses 28-01-2021.







pada tahun 90an yang dianggap tidak demokratis dan otoriter. Tindakan ini tidak hanya dilakukan oleh Gus Dur, tapi juga partai oposisi pemerintah Orde Baru saat itu yakni Megawati, bahkan juga Amien Rais yang kala itu pernah menjadi bagian dari Orde Baru, ingin mengadakan sebuah pertemuan yang bertujuan untuk meghadapai Soeharto dan kroninya dengan menggerakkan massa. Akan tetapi niat ini belum terealisasikan karena ego dari masin-masing tokoh politik ini sampai akhirnya gerakan massa yang di prakarsai oleh elemen masyarakat dan mahasiswa memulai aksi demonstrasi agar Soeharto turun dari tahta kepresidenannya.

Setelah Rezim Soeharto runtuh dan digantikan langsung oleh wakilnya yakni B.J Habibie yang dilantik pada tanggal 22 Mei 1998. Sejak tahun 1998 reformasi menjadi agenda besar bagi bangsa Indonesia agar terciptanya masyarakat madani. Hakikatnya, melakukan reformasi berarti melakukan pemurnian. merujuk pada situasi Indonesia pada saat itu, yang kerap menolak penyimpangan, penyalahgunaan wewenang yang berakibat korupsi, kolusi, Nepotisme (KKN) pasca Orde Baru berkuasa.

Babak reformasi bermula dengan mulai banyaknya partai politik baru sebagai bentuk perwujudan bebasnya mendirikan organisasi dan kebebasan bersuara di depan umum. Momen ini tak disia-siakan oleh Gus Dur, yang akhirnya juga mendirikan partai Islam bernama Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) dengan dukungan massa paling banyak dari golongan NU. Pada awalnya PKB mengikuti pemilu legislatif 1999, memperoleh suara sebanyak 12,6% dan





Kebijakan-kebijakan Gus Dur yang kontroversial inilah yang memunculkan resistensi dari berbagai pihak terkait. Karena itulah tak sedikit pihak yang kemudian menginginkan Gus Dur agar turun dari jabatannya sebagai presiden tersebut. Upaya-upaya guna melengserkan Gus Dur datang berangsur-angsur, mulai saja dengan dugaan keterlibatan Gus Dur dalam skandal *Bullogate* dan *Bruneigate* hingga penggiringan opini kepada rakyat Gus Dur gagal melaksanakan visi reformasi yang dijanjikan. Desakan anggota DPR yang diwacanakan pembubarannya oleh Gus Dur menjadikan kegusaran dalam lingkungan internal pemerintahan. Hal ini terus terjadi hingga terjadi *impeachment* atau pemakzulan terhadap kepemimpinan Gus Dur dalam sidang istimewa oleh MPR tanggal 23 Juli 2001, setelah sebelumnya Gus Dur berusaha mempertahankan kepemimpinannya dengan mengeluarkan dekrit presiden namun ditolak. Pasca pemakzulan tersebut, kepemimpinan Gus Dur secara langsung digantikan oleh Megawati selaku wakil presiden.

Meski sudah tidak menjabat lagi sebagai presiden, kegiatan Gus Dur masih saja sibuk. Agendanya berputar dalam lingkup yang makin luas. Tak terlupakan kegiatannya yang masih aktif menulis diberbagai media dan juga Fordem meski kondisi kesehatan Gus Dur seringkali menurun. Hingga akhirnya Gus Dur wafat pada tanggal 30 Desember 2009 di Rumah Sakit Cipto Mangunkusumo, Jakarta pada pukul 18:45 WIB. Jenazah Gus Dur dikebumikan di Jombang, tepatnya di kompleks pemakaman keluarga Pondok Pesantren Tebuireng.



hubungan agama dengan kehidupan sosial, agama dengan negara, agama dengan hukum, agama dengan kemanusiaan, agama dengan ideologi, dan lain sebagainya. Oleh karena itu, sebagai benang merahnya Gus Dur sangat menolak adanya formalisasi, ideologisasi, serta syari'atisasi Islam yang kembali dicituskan oleh kelompok yang mengklaim mengatasnamakan ummat Islam. Karena kelompok ini dianggapnya sebagai kelompok yang memanfaatkan sentimen keagamaan untuk melakukan gerakan politik, terutama dengan isu pemurnian Islam demi cita-cita kelompok mereka sendiri yang dibungkus dengan kembalinya kejayaan Islam di masa nabi. Pandangan kelompok ini sangat berbeda dengan pandangan Gus Dur yang melihat Islam bisa kembali berjaya apabila mampu berkembang secara kultural. Gus Dur mengambil contoh penyebaran Islam yang dilakukan oleh Walisongo di Indonesia. Dengan pendekatan kultural yang mampu mengkombinasikan kepercayaan individu setempat dengan ajaran Islam, diharapkan Islam akan mudah diterima penduduk lokal tanpa menimbulkan konflik yang berlebihan. Model pendekatan dan strategi Walisongo inilah yang menurut Gus Dur menjadikan Indonesia sebagai negara yang mayoritas berpeduduk Islam terbesar di dunia. Meskipun tanpa harus memproklamirkan diri sebagai negara Islam. Bahkan jejak budaya lokal tidak menjadi hilang meskipun Islam sudah dianut mayoritas penduduk negara ini. Hal ini dapat dilihat dari peninggalan peninggalan budaya para wali atau ulama yang masih ada saat ini seperti kenduri, tahlil, dan lain sebagainya.

















Gus Dur adalah sosok yang memiliki bakat humoris yang alamiah atau benar-benar tumbuh dari bakat dan tidak pernah mengikuti pelatihan menjadi pelawak. Namun beliau memiliki kemampuan yang sangat bagus dalam menghibur masyarakat dengan humor-humor satirnya. Harus diakui, bahwa tidak banyak di dunia ini seorang pemimpin negara mampu mengkombinasikan humor, canda, tawa dengan keseriusan, ketegangan sekaligus kepenatan menjadi satu.

Bagi orang yang terbiasa berpikir secara pragmatis, wajar saja manakala menganggap humor-humor dan tingkah laku Gus Dur sebagai presiden kala itu merupakan lelucon yang sama sekali tidak lucu (tidak pantas). Seperti contoh Arif Budiman, seorang sahabat yang sama-sama bergerak di Forum Demokrasi mengkritik kebiasaan Gus Dur yang gemar berkelakar itu, sehingga dianggap abai dalam melaksanakan tugas negara.<sup>60</sup> Gaya seperti ini pada umumnya, dianggap wacana perpolitikan baru kala itu dalam sejarah kepresidenan Indonesia. Tak sedikit lawan politik Gus Dur menganggap cara Gus Dur tersebut sebagai suatu kenyelenehan dan cenderung menganggap Gus Dur sebagai seorang yang suka meremehkan suatu hal yang seharusnya dianggap serius. Namun hal demikian mampu dipatahkan oleh Gus Dur dengan berbagai macam pencapaiannya selama menjabat sebagai Presiden RI, meski tergolong singkat. Ini membuktikan bahwa meski tetap berhumor ria, Gus Dur tak lupa dengan apa yang menjadi tanggung jawabnya sebagai pemimpin negara. bahkan cenderung melakukan dengan berdampingan apa yang seharusnya sulit dengan berhumor.

---

<sup>60</sup>Hamid Basyaib dan Fajar W. Hermawan, *Gitu Aja Kok Repot! : Ger-Geran Gaya Gus Dur*, (Jakarta : Alvabet, 1999), 57.









skala kecil maupun besar, dan berbagai hal yang berkaitan dengan terjadinya suatu berkumpulnya beberapa individu. Adapun contohnya cukup banyak sekali, diantaranya saat Gus Dur berkesempatan mengisi ceramah dalam rangka Maulid Nabi, Gus Dur menceritakan tentang seorang anggota Danramil yang sebelumnya telah mengintrogasi salah satu provokator atau dalang kerusuhan dalam sebuah unjuk rasa. Mendengar keterangan dari provokator tersebut, puaslah hati Pak Danramil. Kesimpulan Danramil tersebut agar orang tersebut mengakui tindakannya tersebut harus dibentak dan diancam dulu orang baru mau ngaku. Besoknya, kebetulan Pak Danramil diminta memberi khotbah Jumat di masjid setempat, fenomena yang banyak terjadi di era Orde Baru. Seperti para khatib umumnya Pak Danramil berwasiat tentang takwa, mengajak seluruh jamaah agar meningkatkan ketakwaan. Karena terbiasa bersuara lantang, khutbah yang seharusnya dilakukan dengan suara lembut tapi seperti berteriak. “Sidang jumat yang berbahagia, marilah bertakwa kepada Allah subhanahu wata’ala,” ujar Danramil. “Awas kalau tidak!...” imbuhnya.<sup>65</sup>

Ketiga, Humor yang bermaksud untuk bercanda, tetapi pendengar tidak menganggapnya lucu. Pernah, kemungkinan juga sering jika ketika Gus Dur sedang bercanda atau melontarkan humornya mendapati pendengarnya tidak menganggap itu sebuah kelucuan. Berbagai faktor bisa saja memengaruhinya, antara tidak faham esensi yang dimaksud Gus Dur atau memang sedang tidak fokus. Seperti halnya

---

<sup>65</sup>Fathoni Ahmad, “Humor Gus Dur: Khotbah Bernada Mengancam dan Teriak-teriak” dalam <https://www.nu.or.id/post/read/124932/humor-gus-dur-khotbah-bernada-mengancam-dan-teriak-teriak> diakses 21-12-2020









































yang dibuat Presiden, tanpa ada tawar-menawar. Terbukti mengkritik menjadi sebuah ancaman bagi dirinya sendiri, atau mungkin bisa merambah ke lingkungan terdekatnya. Oleh karena itu Gus Dur memanfaatkan *previllege* nya melayangkan kritik tersebut dengan humor satirisme buatannya. Dineh Davis (dalam Raskin, 2008: 543), berpendapat bahwa, “*humor, is simply a manifestation of a person’s outlook life*”. Maka humor tidak hadir begitu saja, humor merupakan representasi pikiran yang dikonstruksi secara sosial. Humor tersebut tidak lahir begitu saja, ia terlahir dari buah pikir dan pengetahuan. Humor tersebut tak akan menghasilkan kelucuan bila tak ada yang memahami konteks peristiwa yang menjadi latar humor tersebut, yaitu kondisi rakyat sipil kala itu yang harus terus menaati kebijakan-kebijakan Orde Baru tanpa bisa menginterupsi apabila ada yang tidak berkenan dengan masyarakat itu sendiri. Konteks peristiwa tersebut merupakan sebuah realita yang dianggap nyata dan “ada” dalam masyarakat Indonesia. Hal tersebut menunjukkan bahwa, humor sekelompok masyarakat, Merepresentasikan realitas. Realitas yang dianggap ada dan nyata oleh anggapan dominan bukan sekedar peristiwa rekaan, atau hasil imajinasi yang tak mendasar..

Representasi ini berdasarkan pada teori humor yang dibangun. Bahwasannya teori superioritas yang tercipta dalam humor memberikan sensasi seorang mampu menertawakan orang lain dan merujuk pada proses adaptasi, Ketika seorang mampu beradaptasi dan mendapatkan rasa senang. Dalam prosesnya ketika beradaptasi. Humor superioritas membantu menghindari dari





para kaum sufi, yang gemar berhumor meski persoalan politik sosialnya memanas. Hal ini Sesuai dengan hasil penelitian Ibnu Khaldun dalam kitabnya *Al-Muqaddimah*. Dengan makin terasah kemampuan humornya, membuat Gus Dur melakukan semuanya dengan berhumor. Bahkan, ketika menyampaikan sebuah kritik ataupun hanya sekedar menertawakan dirinya sendiri.

2. Bentuk humor Gus Dur secara teori lebih mengarah kepada humor politik. Dikarenakan, Gus Dur sangat vokal sekali dalam mengkritik kebijakan pemerintah Orde Baru yang memberi dampak negatif ataupun memberatkan rakyat. Hingga pemerintah kala itu kerap dibuat geram oleh Gus Dur.
3. Humor-humor Gus Dur berimplikasi cukup besar dalam dinamika kehidupan sosial, budaya dan politik bangsa Indonesia. Terutama dalam penguatan demokratisasi di Indonesia. Dalam ranah perpolitikan, humor Gus berhasil membawa suasana kegembiraan lantaran tertawa yang mengindikasikan adanya suatu perasaan senang. Sehingga suasana tegang yang selalu muncul dalam politik menjadi terkendali. Dalam ranah sosial, humor Gus Dur yang pernah terlontarkan baik saat Gus Dur sedang berdakwah maupun beropini berdampak menumbuhkan rasa kesadaran kritis rakyat. Gus Dur kerap mengajak para hadirin mau bersuara atas pemikiran-pemikiran diri sendiri, dengan pengutaraan pendapatnya di depan umum melawan segala ketimpangan yang tidak berkenan oleh rakyat. Atau pun guna sebagai refleksi terhadap diri sendiri, agar semakin rendah hati ataupun menyadari bahwa tidak adanya kesempurnaan yang mutlaq.















